

EL PENTECOSTALISMO ENTRE MOVIMIENTO "DESDE ABAJO" Y ESTRATEGIA DE PODER -- INFORME DE LA 11ª CONFERENCIA DE LA RED EUROPEA DE INVESTIGACIÓN SOBRE EL PENTECOSTALISMO GLOBAL (GLOPENT)

Tobías Reu¹

<https://orcid.org/0000-0003-0281-8394>
Universidad de Bielefeld, Alemania
tobias.reu@uni-bielefeld.de

La conferencia bianual de la Red Europea de Investigación sobre el Pentecostalismo Global (GloPent) constituye un hito regular en el calendario académico de las personas involucradas. Frecuentada por teólogos y científicos sociales, es una gran oportunidad para conectarse a través de las distintas disciplinas, aprender sobre los temas más destacados de los estudios pentecostales en diferentes partes del mundo, y para disfrutar del ambiente amistoso propio de este encuentro de eruditos que han pasado mucho tiempo en comunidades cristianas. En 2020, la conferencia tuvo lugar en la ciudad de Basilea en Suiza, y participaron en ella un centenar de estudiosos, la mayoría procedentes de universidades europeas y africanas.

¹ Tobias Reu es antropólogo social con especialidad en temas de religión y democracia en Latinoamérica. Obtuvo su doctorado en la Universidad de Nueva York, EE.UU., y la maestría en la Universidad Libre de Berlín, Alemania. Tiene extensos antecedentes de trabajo de campo en Bolivia, Guatemala y Argentina. Actualmente se desempeña como investigador en el Departamento de Sociología de la Universidad de Bielefeld en Alemania.

Debido a la creciente presencia de actores evangélicos en la política y la vida pública a nivel mundial, el tema de la conferencia se denominó "Estrategias pentecostales de participación pública". Especialmente en las contribuciones con un enfoque regional en África y las Américas, el contenido crítico del papel público de las megaglesias y los televangelistas contrastaba con la afición con que muchos participantes hablaban de las posibilidades de emancipación del pentecostalismo clásico "desde abajo". También los debates que siguieron a las ponencias se caracterizaron por una disposición a afirmar un pentecostalismo original y auténtico en contraposición a las formas de práctica religiosa culturalmente intolerantes y comerciales que lo corrompen.

Los tres oradores principales se centraron en las conexiones entre actores religiosos, esferas públicas y el Estado en tres contextos culturales y políticos muy diferentes. Esbozando formaciones de posiciones sociales, prácticas religiosas y actitudes respecto al papel del cristianismo en la sociedad secular, Heinrich W. Schäfer, de la Universidad de Bielefeld, presentó una taxonomía de las estrategias políticas protestantes en América Latina. La taxonomía identifica cuatro formaciones que Schäfer calificó, según sus temas teológicos más prevalentes, como "Esperanza para la vida después de la muerte" (una postura escapista y apolítica); "Valores del Reino de Dios" (orientada hacia el servicio social); "Ley de Dios" (anclada en las normas establecidas en la Biblia de manera literal y legalista); y "Gestión y prosperidad", que corresponde con la teología del dominio promovida por fuerzas cercanas al conservadurismo estadounidense. Cerrando con una nota final y resonando con la mencionada disposición a validar un auténtico pentecostalismo "desde abajo", Schäfer denunció la instrumentalidad de esta última formación en el ascenso de una política neofeudal de exclusión.

Ilana van Wyk, de la Universidad de Ciudad del Cabo, describió los cambios que el surgimiento de poderosos actores pentecostales ha ocasionado en la política sudafricana, así como las demarcaciones discursivas a partir de las cuales estos cambios se negocian. Partiendo del ejemplo de las controversias que rodean al pastor de megaglesia Shepherd Bushiri, y los esfuerzos de sus seguidores por defenderlo contra la persecución judicial, van Wyk

analizó cómo las acusaciones de brujería y la protesta política se resignifican en el proceso de instauración de un electorado cada vez más evangélico. La tercera conferencia magistral de Cao Nanlai, de la Universidad Renmin de Beijing, fue leída en nombre del autor y trató sobre la historia sorprendente (para los académicos occidentales del pentecostalismo mundial) de la ciudad de Wenzhou, también conocida como la Jerusalén de China. Aquí se ha formado una estructura de poderosas organizaciones religiosas a partir de una práctica pentecostal rural y marginal, que ha trascendido las fronteras nacionales y se asocia a los proyectos de expansión mundial del gobierno comunista. Lamentablemente, el autor no pudo llegar en persona debido a la crisis del coronavirus, lo que dejó a los participantes de la conferencia con el deseo de pedir aclaraciones sobre una serie de cuestiones.

Se organizaron doce paneles paralelos en tres intervalos de tiempo, lo que dificultó obtener más que una muestra superficial de los temas y hallazgos de las investigaciones. Las presentaciones atendidas por el autor (Tobías Reu) abarcaron los siguientes temas: el análisis de sermones de varios pastores evangélicos con una gran visibilidad pública y cómo estos reflejan los procesos políticos en Brasil; el crecimiento simbiótico de la profecía pentecostal y ciertos estilos de hacer política en Kenia; las interacciones entre las acusaciones de brujería, las imprecaciones mágicas y la práctica espiritual pentecostal en varios contextos africanos; una crítica del paradigma de conversión en los estudios pentecostales; y la participación de los actores pentecostales en el movimiento estadounidense Black Lives Matter.

La conferencia concluyó con una entrevista a Alan Anderson y Jan-Åke Alvarsson, dos de los fundadores de GloPent, y con una mesa redonda en la que participaron algunos de los miembros directivos de la organización. En ambos eventos se repasó la historia de los estudios pentecostales en Europa y se promovió el debate sobre el alcance y la proyección de una organización interdisciplinaria como GloPent. Previsiblemente, la pregunta sobre qué es el pentecostalismo, de gran relevancia para la forma en que nos relacionamos con él como académicos y teólogos desde nuestras propias sensibilidades éticas, no tuvo respuesta.

Dada la índole de GloPent y el talento de los organizadores de la Universidad de Basilea, no se podía esperar menos de la conferencia, que fue una experiencia intelectualmente estimulante y emocionalmente gratificante. El subtexto normativo imbuido en la conferencia por la mencionada afición a la búsqueda de las verídicas formas del pentecostalismo se explica en parte por la fuerte presencia de participantes con formación teológica. También para los estudiosos de las ciencias sociales, es ciertamente más fácil sentir simpatía por las personas de segmentos menos privilegiados de la sociedad moderna, que encuentran una voz en la efervescencia espiritual, que por empresarios de la religión y sus promesas de redención. Desde la perspectiva del autor (Tobías Reu), el desafío para una conferencia como ésta, y tal vez para la comunidad académica en general, consiste sin embargo en evitar limitarnos a la reivindicación de un pentecostalismo bueno y auténtico, a expensas de nuestra capacidad de distinguir estructuras y conexiones que rebasan las dicotomías simples.